



## IV ENCUENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS ADMINISTRATIVAS CONTABLES Y ECONÓMICAS-CACE

### I ENCUENTRO DE SEMILLEROS DE INVESTIGACIÓN UNIVERSIDAD POPULAR DEL CESAR SEDE AGUACHICA

#### RESILIENCIA DE LOS SECTORES PRODUCTIVOS EN EL CONTEXTO DE LA PANDEMIA COVID-19

##### **Introducción**

La Universidad popular del Cesar Seccional Aguachica es la institución de formación profesional de carácter oficial y presencial con mayor cobertura en el departamento del Cesar, en los últimos años la seccional Aguachica ha tenido gran acogida entre los jóvenes del Sur de Bolívar, algunos municipios de Norte de Santander, Santander, entre otros, se ofrece a la comunidad en general los programas de Ingeniería de Sistemas, Ingeniería Agroindustrial, Ingeniería Ambiental y Sanitaria, Tecnología Agropecuaria, Economía, Contaduría Pública y Administración de Empresas. De igual manera, es importante destacar que se encuentran en estudio los programas de Psicología y Derecho.

La Universidad Popular del Cesar Seccional Aguachica **UPCSA** como organizadora del **IV ENCUENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS ADMINISTRATIVAS CONTABLES Y ECONÓMICAS**, que para esta oportunidad tiene el énfasis de “*resiliencia de los sectores productivos en el contexto de la pandemia covid-19*”, es consciente de la necesidad apremiante de convertir a Aguachica en el eje de desarrollo de la región, teniendo en cuenta que es la segunda ciudad del departamento del Cesar y goza de una ventaja comparativa en cuando a su ubicación, que conecta con departamentos como Bolívar, Santander, Norte de Santander, el municipio ha logrado destacarse por ser un tradicional punto de encuentro cultural y comercial entre el sur de Cesar, sur de Bolívar, Santander y Norte Santander; regiones equidistantes del centro.

Es necesario que se manifieste el liderazgo empresarial y la importancia de los sectores productivos para la generación de empleo y para crear las condiciones adecuadas para el crecimiento y el desarrollo económico. Así mismo la interacción intersectorial crearía la sinergia



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237)  
<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>  
Aguachica Cesar Colombia



entre las diferentes aristas que pueden promover el desarrollo endógeno, en un primer momento del municipio de Aguachica, pero luego esparciéndose por la región.

El cuarto encuentro internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas, es un espacio que permitirá la conexión necesaria entre la academia y las instituciones gubernamentales, el sector empresarial, será propiciador del diálogo, el análisis académico direccionado a la divulgación y fortalecimiento del saber científico, tecnológico y pedagógico propios del quehacer docente, la investigación y la proyección social de las Universidades.

El cuarto encuentro internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas, es el escenario propicio para cuestionarse respecto a: ¿Qué tan resiliente a sido el municipio de Aguachica frente a la situación socioeconómica generada por la pandemia Covid-19? ¿Cuáles son los sectores productivos de mayor importancia para Aguachica y la región? ¿Puede ser Aguachica la fuerza motora del desarrollo endógeno en la región?, ¿Cuál es el papel de los sectores productivos en la búsqueda del desarrollo económico local?; ¿Están las universidades promoviendo el desarrollo de la ciencia, la investigación y la innovación frente a la crisis generada por la pandemia del Covid-19? ; ¿Cuál es el nivel de impacto de las Universidades frente a construir visiones de desarrollo de manera alternativa? ; ¿Cómo desde las ciencias económicas se promueve el desarrollo rural? ¿Cuáles son los avances de las ciencias económicas, así como en las disciplinas administrativas y contables?, ¿Cómo se está promoviendo la interdisciplinariedad entre la administración de empresas, contaduría pública y la economía?; ¿Cuáles son los retos para las ciencias económicas en los próximos años?

A fin de adelantar estas reflexiones, el encuentro brinda como espacios de reflexión la socialización de ponencias orales en tres foros temáticos representados por las áreas de Administración y negocios; Contabilidad e impuestos; Economía y finanzas. Asimismo, se estarán promoviendo la muestra de stand, la presentación de poster y el desarrollo de conferencias magistrales o talleres, que generen un entorno el cual promueva la reflexión y el debate académico respecto a los desafíos de la academia frente a los nuevos retos de la sociedad del conocimiento y de la información.

### **Justificación**

El IV encuentro internacional de investigación de ciencias administrativas contables y económicas que se realizará en la UPCS es un espacio de interacción académica en donde las



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co)

<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>

Aguachica Cesar Colombia



carreras de economía, administración de empresas y contaduría interactúan en pro de la academia y la investigación, en la búsqueda permanente de las diferentes teorías, materias y en general el conocimiento de cada uno de los programas que sirven para reflexionar acerca de las necesidades y realidades del contexto.

En los más de 21 años de existencia, la Universidad Popular del Cesar seccional Aguachica viene realizando anualmente eventos académicos como la jornada de investigación donde se socializan productos científicos y/o tecnológicos desarrollados por docentes y estudiantes investigadores, generados a través de proyectos de investigación o de aula, los cuales han sido socializados en encuentros académicos, nacionales e internacionales como Red Colsi, ASCOLFA, CONALPE, CONSEJO NACIONAL DE LA CONTADURÍA PÚBLICA, entre otros, en los cuales se ha participado de forma significativa.

Dada la importancia que representa las Ciencias Administrativas Contables y Económicas en la promoción del desarrollo y crecimiento económico, se hace necesario generar y suscitar un evento, que promueva espacios de reflexión y análisis sobre los retos, desafíos que se evidencian, en particular, en materia de liderazgo social como propiciador del desarrollo empresarial, desde lo ético, lo científico, lo académico y cómo estos aspectos deben estar orientados bajo un enfoque del desarrollo rural que promueva el progreso de la región y del país.

## **Objetivos**

### **Objetivo general:**

- Fomentar la investigación como un proceso fundamental en la formación de nuestros profesionales y uno de los ejes misionales de la Universidad.

### **Objetivos específicos:**

- Analizar académicamente el comportamiento de los sectores productivos en Colombia en el contexto actual de pandemia.





- Socializar y divulgar los distintos productos científicos, tecnológicos y de innovación desarrollados al interior de los programas de Administración de empresas, Contaduría Pública y Economía de la Universidad.
- Estrechar lazos de hermandad y cooperación académica con otras universidades e instituciones educativas de la región, el país y el mundo, que permita la formación de un profesional más competente científica y laboralmente.

### **Marco conceptual**

¿Qué es la resiliencia?

Es un concepto propuesto inicialmente en el campo de la ecología por Holling (1973), el cual ha sido usado en distintas áreas de estudios como son la psicología, la física de materiales, la ingeniería, la sociología, la economía, entre otros (Brand & Jax, 2007). Por consiguiente, en las discusiones generadas sobre los factores que posibilitan el desarrollo territorial, la resiliencia se ha incorporado como una variable cuyos efectos pueden ser cruciales al momento de evaluar el impacto que tiene un evento adverso sobre un territorio. Este es un concepto muy relacionado con la capacidad de adaptación, la vulnerabilidad y la sostenibilidad de los sistemas.

Al ser un concepto multidimensional enfocarnos en la resiliencia económica es útil para describir las capacidades económicas que le permiten a una región resistir y adaptarse ante las fuerzas de cambio no voluntarias.





*El coronavirus como fuerza externa desestabilizadora de la economía colombiana y su resiliencia en el primer trimestre de 2021*, Es necesario detallar como está constituida la economía de determinado territorio para analizar la capacidad de resiliencia ante situaciones ajenas al contexto, en el caso de Colombia la economía está constituida por sectores de producción, o lo que es lo mismo, los sectores de actividad económica, estos establecen una clasificación de la economía en función del tipo de proceso productivo que lo caracteriza. “Según lo anterior, existen fundamentalmente tres sectores productivos, los cuales se subdividen en otras ramas de la producción; estos son: el sector primario (agrícola), el sector secundario (industrial) y el sector terciario (prestación de servicios).

Sin embargo, según el tipo de actividad económica, de estos tres sectores se pasa a nueve (tres de los cuales son estos ya mencionados). Los seis sectores “nuevos” son: el sector del transporte, el sector financiero, el sector de comercio, el sector de la construcción, el sector minero y energético y el sector de las comunicaciones.

De cada uno de estos sectores económicos se derivan diferentes actividades, que son especializadas e independientes entre sí.

## **Según la división clásica de la economía**

Según la división clásica de sectores ya mencionada, encontramos tres grandes sectores económicos en Colombia, que a su vez agrupan actividades especializadas e independientes. Estos tres son los siguientes.

### **1. Sector primario**

El sector primario incluye la producción básica. También denominado sector agrícola, engloba aquellas actividades económicas que se relacionan con la obtención de bienes y productos que provienen directamente de la naturaleza. Es decir, se trata del producto “directo”, que no ha obtenido ninguna conversión.





La agricultura es la principal actividad que se desarrolla dentro de este sector (sector agrícola), y se define como el conjunto de conocimientos y herramientas necesarias para la obtención de productos vegetales a través de su cultivo.

## 2. Sector secundario

El segundo de los sectores económicos de Colombia según la división clásica, es el sector secundario (industrial). La característica principal de este sector es que de él forman parte todos aquellos procedimientos industriales que tienen el objetivo de transformar las materias primas obtenidas del primer sector (agrícola).

El producto final de estas transformaciones es aquel que ya se puede consumir. Dentro de este sector encontramos actividades económicas como: la minería, la construcción, las actividades textiles, etc.

## 3. Sector terciario

El tercer sector económico es el de prestación de servicios, e incluye las actividades que tienen relación con este fin. Así, incluye las actividades que ofrecen/prestan algún tipo de servicio a la comunidad y a las empresas (es decir, a las personas en general).

Algunas de las actividades que encontramos en el sector terciario son: la medicina, la enseñanza, el comercio, el turismo, las telecomunicaciones, las finanzas, etc.

Se trata de un sector importante para que la economía fluya. Así, resulta imprescindible su correcto funcionamiento para que los sectores económicos de Colombia ya mencionados resulten más productivos.

## Según la actividad económica desarrollada

### 1. El sector del transporte

El sector del transporte incluye la movilización de las diferentes mercancías, ya sea por vía terrestre o aérea. Para que su funcionamiento sea correcto, es importante que las infraestructuras viales sean adecuadas.





Por otro lado, gracias a las aerolíneas de bajo coste en Colombia, cada vez más colombianos/as se deciden a viajar.

## 2. El sector financiero

El sector financiero incluye la prestación de dinero, las transacciones, el intercambio comercial, etc. En definitiva, las finanzas. Este sector en Colombia registró un crecimiento anual de 2,7% en 2016. En este año se habló de un activo colombiano de \$1,346.6 billones.

## 3. El sector del comercio

Otro de los sectores económicos de Colombia, según su actividad, es el del comercio. Concretamente, en Colombia este sector ocupa la cuarta posición en el PIB desde hace 4 años (después de la agricultura, la industria manufacturera y las finanzas). En Colombia, en los últimos años, los servicios con más facturación fueron los hoteles, bares y restaurantes.

## 4. El sector de la construcción

El sector de la construcción forma parte del sector de la industria (secundario). Si hablamos de cifras, el DANE (Departamento administrativo nacional de estadística) revela que su crecimiento en Colombia pasó del 4,18% (m<sup>2</sup> edificados) al 4,56% (m<sup>2</sup>), de 2015 a 2016, respectivamente.

## 5. El sector minero y energético

El siguiente de los sectores económicos de Colombia es el minero y energético. Se trata de un sector que sufrió en Colombia diversas crisis o “caídas”, la primera en 2007, y la segunda en 2016, como consecuencia de las bajas del petróleo.

## 6. El sector de las comunicaciones





El sector de las comunicaciones se encuentra en la novena posición dentro de la lista de actividades económicas que más beneficios económicos aporta al producto interno bruto (PIB). El auge de las compañías telefónicas en Colombia es innegable.

Por otro lado, dos avances importantes de este sector son la incorporación de banda ancha para hogares y la tecnología 4G para móviles.

Según DANE 2021 La coyuntura que hemos estado viviendo remite a todos los ámbitos de la existencia. Las dinámicas económicas, como se ha venido viendo, no son estáticas; bien entendidas, están vinculadas inseparablemente a las interacciones sociales que ordenan las formas en las que nos podemos organizar para convivir. Sin embargo, como todo país, Colombia tiene sus particularidades.

En consideración con la actual crisis de la pandemia del Covid-19 que ha azotado a nuestro país, la situación económica no ha sido distinta, en términos de afectación, que la de otros países. Saturación sanitaria, reclusiones restrictivas y distanciamiento; disminución de la producción y la demanda junto con pérdidas de empleos; aumento de la pobreza y la miseria; violencias de todo tipo, abuso de la autoridad y la legitimidad para ejercer la fuerza junto con la pérdida de credibilidad institucional, etc., son algunas de las muestras objetivas de que nuestras formas de interacción social y económicas se han distorsionado.

La situación que ha traído medidas tomadas vía decretos ha ido modificando y regulando el orden civil y el flujo de intercambios entre las personas está más acelerado que nunca. La situación es tan particular que el Producto Interior Bruto (PIB) tuvo una caída histórica en el 2020 por la pandemia del 6,8 %, la más dramática desde 1975. Las situaciones y sus desencadenantes en este contexto son tan complejos que no podrían reducirse al mero consumo. En ese sentido, es el concepto de resiliencia el que nos permite interpretar y describir lo que ha estado ocurriendo. Los datos macroeconómicos son significativos y en algunas de sus expresiones puede ser alentadoras para pensar sobre los posibles caminos que podría tomar Colombia postcrisis. Las sociedades han venido siendo sometidas a una serie de cambios repentinos que producen temor





por la vida y el futuro a la vez que un desasosiego que se vuelve cotidiano. El cese y distorsión de las actividades, ese *shock* pandémico que trastocó nuestras relaciones socioeconómicas lo muestra, por poner un ejemplo, el aumento de la tasa de desempleo, que se ubicó en 15,9% en 2020 y el aumento de la pobreza monetaria, que subió a 42,5 %, que equivaldría alrededor de 21 millones de personas y el comercio al por menor y por mayor tuvo un crecimiento negativo (-8,0).

Pese a esas cifras generales, es posible hacerse una idea de la magnitud del impacto que ha tenido el Covid-19 sobre la economía del territorio colombiano porque puede observarse una tendencia a la recuperación y adaptación al nuevo contexto. El año 2020 ha logrado poner a prueba la capacidad de resiliencia a los cambios drásticos y ha dado lugar a expresiones de solidaridad y de cooperación entre personas. Se tiene entonces que el PIB de Colombia en el primer trimestre de 2021 aumento un 2,9 % (DANE 2021) con respecto al mismo periodo de 2020. La cifra en general solo da una base para imaginar precisamente las maneras en las que Colombia hoy está tratando de sobrevivir y reinventarse.

Resulta importante destacar que, en el primer trimestre de 2021, cuando ya comienza la vacunación y el periodo de control selectivo de la pandemia, las actividades vinculadas a las actividades artísticas, de entretenimiento y recreación aumentaron significativamente con respecto al mismo periodo de 2020 cuando apenas comenzaba la pandemia, aumentando 28 puntos porcentuales para ese rubro en 2021 (DANE 2021)

Para vincular esto con la concepción de la resiliencia como capacidad para adaptarse a los cambios, superar las vulnerabilidades y emprender un camino sostenible, tenemos que, precisamente, es a través de las actividades artísticas, de creación y recreación, que son también educativas y con ello proyectar otras posibilidades de organización de la sociedad en todos sus niveles. Por eso conviene señalar que el hecho de que el gasto en salud, educación y seguridad social en general haya sido negativo, representando con ello un crecimiento porcentual de -0,9 puntos en el primer trimestre de 2021 en relación con los primeros momentos de la pandemia.



Estos son rubros que son indispensables para mantener la coherencia y la convivencia pacífica de los ciudadanos que hoy luchan por sobrevivir.

### **Generalidades**

El **IV Encuentro Internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas-CACE** expondrá las experiencias y propuestas de profesores, estudiantes e investigadores en las áreas afines a través de trabajos de investigación, o proyectos de aula, en los ámbitos de los siguientes ejes temáticos:

#### **Foro 1 Administración y Negocios**

- Dirección y Gerencia de Empresas
- Historia y trayectoria empresarial
- Emprendimiento
- Marketing Empresarial
- Administración Estratégica
- Logística de transporte
- Empresas virtuales
- Comportamiento Organizacional
- Responsabilidad y sostenibilidad Social
- Gestión humana y talento humano

#### **Foro 2 Contabilidad e Impuestos**

- Contabilidad Gerencial
- Tributación e impuestos.
- Normas de Aseguramiento.
- Normas Internacionales de Información Contable y financiera (NIIF y NIC)
- Contabilidad Pública.
- Contabilidad Ambiental

#### **Foro 3 Economía y Finanzas**

- Desarrollo Económico
- Empleo, pobreza y desigualdad



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)

[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co)

<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>

Aguachica Cesar Colombia



- Modelación Estática y Dinámica
- Economía Financiera (Mercado de valores, Instrumentos financieros derivados, Econometría financiera, Valoración de empresas, Finanzas corporativas)
- Economía Ambiental (Externalidades, Valoración de activos ambientales, modelos de valoración económica de impactos ambientales, desarrollo sostenible)
- Microeconomía
- Macroeconomía
- Econometría
- Economía política
- Política económica
- Políticas públicas en el contexto de la Equidad y el desarrollo
- Política Fiscal
- Economía Solidaria
- Formulación y evaluación de proyectos
- Emprendimiento sostenible

### **Cronograma**

El VI Encuentro Internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas-CACE, propone una agenda académica compuesta por tres foros, cada foro con una temática específica compuesto por un mínimo de ocho ponencias que comparten la misma temática, estos foros estarán programados durante los dos días del encuentro.

**Día 1. jueves 4 de noviembre de 2021.**

HORA	EVENTO
8:30 -10:00	INSTALACIÓN DEL EVENTO Y CONFERENCIAS MAGISTRALES
10:00 – 12:00	REGISTRO ACADÉMICO Y ENTREGA DE MATERIALES
14:00 – 14:40	INAUGURACIÓN DEL IV ENCUENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS ADMINISTRATIVAS CONTABLES Y ECONÓMICAS



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)

[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co)

<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>

Aguachica Cesar Colombia



FORO 1. Administración y Negocios	
14:00 – 18:00	
AUTORES	PONENCIA – INSTITUCIÓN
16:00 – 16:20	RECESO
FORO 2. Contabilidad e Impuestos	
14:00 – 18:00	
AUTORES	PONENCIA – INSTITUCIÓN

**Día 2. viernes 5 de noviembre de 2021.**

FORO 3: Economía y Finanzas	
8:00 – 12:00	
AUTORES	PONENCIA – INSTITUCIÓN
10:00 – 10:15	RECESO
AUTORES	PONENCIA – INSTITUCIÓN
11:00-12:00	LANZAMIENTO DEL TOMO DE LAS PONENCIAS Y DOCUMENTOS EN EXTENSO DEL ENCUENTRO DE INVESTIGACIÓN
14:45 – 16:00	Clausura y Entrega de Certificados

Nota: Cada foro estará conformado por las diferentes ponencias de los ejes temáticos.



Carrera 40 vía al Mar  
 Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co)  
<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>  
 Aguachica Cesar Colombia



El **IV Encuentro Internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas** se realizará en las instalaciones de la Universidad Popular del Cesar en la ciudad de Aguachica, del departamento del Cesar (Colombia).

### Cronograma primer encuentro de semilleros Universidad Popular del Cesar seccional Aguachica

**Día 1 jueves 4 de noviembre de 2021**

HORA	EVENTO
3:00 pm a 5:30 pm Jornada diurna	Ponencias semilleros de investigación de los programas de Economía, Contaduría pública y Administración de Empresas de la Universidad Popular del Cesar, seccional Aguachica.
6:30 pm a 9:00 pm Jornada nocturna	Ponencias semilleros de investigación de los programas de Economía, Contaduría pública y Administración de Empresas de la Universidad Popular del Cesar, seccional Aguachica.

Nota: cada programa tendrá sus mesas de trabajo

### ***Fechas Importantes***

**CUADRO 1. FECHAS IMPORTANTES PARA EL IV ENCUENTRO DE INVESTIGACIÓN.**

ACTIVIDAD	FECHA
-----------	-------



Carrera 40 vía al Mar  
 Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co)  
<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>  
 Aguachica Cesar Colombia



Recepción y aceptación de documentos en extensos, resúmenes y ponencias.	Inicio: 10 de agosto de 2021 Cierre: 30 de septiembre de 2021
Entrega para revisión de documentos a los pares académicos.	Inicio: <b>1 de octubre de 2021</b> Cierre: Correcciones finales asignadas por pares académicos de Colciencias <b>hasta el 30 de octubre de 2021.</b>
Publicación de resultados -Se seleccionarán los 2 mejores artículos para publicación en la revista digital Conocimiento Global-Indexada en categoría B, según puntaje asignado por pares académicos de Colciencias -Se seleccionarán los 10 mejores artículos para libro resultado de investigación. -Se revisarán los resúmenes de ponencias con las especificaciones mencionadas en el documento guía.	Fecha de publicación: <b>noviembre de 2021.</b>
Desarrollo del IV Encuentro Internacional de Investigación en Ciencias Administrativas Contables y Económicas-CACE	Fecha: <b>del 4 al 5 de noviembre de 2021</b>

### Metodología

**Panelistas u oyentes:** Estará integrados por estudiantes, docentes, empresarios de la región y miembros de la comunidad, tendrán un espacio de participación activa abierto al análisis, reflexiones, debates a partir de los momentos de interlocución generados para espacios de preguntas, sugerencias o aclaraciones una vez terminadas las ponencias. Se apunta a que este escenario además brinde oportunidades de alianzas y convenios de cooperación para futuras investigaciones.



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237)  
<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>  
Aguachica Cesar Colombia



**Ponentes sin artículos de investigación:** Estará integrado por participantes que aplicaron a la convocatoria presentando sus trabajos de investigación en etapa de avances o resultados, mediante envío de resúmenes ejecutivos en español e inglés, previamente aceptados; el cual deberán ser enviado un papers en extenso y presentar las respectivas diapositivas en PPT (“Power Point”), en el plazo definido por la organización del encuentro, con la posibilidad de publicación seriada con ISSN y capítulo de libro con ISBN, registrada en la Cámara Colombiana del libro.

**Conferencista Invitado:** Estarán representados por los participantes invitados a realizar las conferencias magistrales de apertura y cierre del evento, quienes por su amplia trayectoria y reconocimiento en temas afines a la administración de empresa, contaduría pública y economía se hayan destacado en trabajo de investigación y/o experiencia y reconocimiento profesional.

**Estudiantes Miembros de Semilleros de Investigación:** Se generará un espacio de participación para estudiantes investigadores de los programas que integran los diferentes semilleros quienes tendrán la posibilidad de exponer los avances o resultados de las propuestas de investigación que adelantan. En esta categoría se escogerán las mejores ponencias evaluadas a las cuales les será publicado el resumen de ponencia en español e inglés con registro seriado con ISSN.

**Dirigido a:**

Profesores, estudiantes, directivos a nivel institucional, representantes de entidades externas, empresarios y docentes investigadores de universidades nacionales e internacionales.

**Términos de referencia de la convocatoria para la presentación de ponencias y procesos de publicación**

Los interesados en participar en calidad de ponentes pueden hacerlo a través de un informe de avances o resultados de un proyecto de investigación, o con un artículo de carácter académico, los cuales podrán ser publicados en memorias del encuentro y posteriormente en el libro



Carrera 40 vía al Mar  
Telefax 5654900-5657700-565534 [aguachica.unicesar.edu.co](http://aguachica.unicesar.edu.co)  
[eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237)  
<http://eventos.unicesar.edu.co/?p=237>  
Aguachica Cesar Colombia



integrado por los artículos seleccionados a partir de pares ciegos previamente asignados por parte del comité organizador.

Para aplicar se deberá diligenciar el formato completo de su ponencia o documento en extenso sobre los aportes académicos de acuerdo a los parámetros y procedimientos que se indican a continuación y enviarlos al e-mail: [encuentrointernacionalcace@unicesar.edu.co](mailto:encuentrointernacionalcace@unicesar.edu.co)

La estructuración del documento completo deberá ajustarse a los parámetros que se han trazado, los cuales se indican a continuación. Para explicar en detalle la descripción de los elementos del documento publicable ver especificaciones a continuación.

### ***Estructura de Documento en Extenso***

- Título del Artículo en español (No debe superar las 20 palabras)
- Traducción del Título del Artículo en Inglés
- Nombre completo de los autores
- Breve descripción de los perfiles de los autores con su respectiva vinculación institucional y membresía en grupos de investigación.
- La descripción del perfil de los autores no deberá superar las 200 palabras, deberá incluir su respectivo correo electrónico.
- Deberá presentarse un resumen en español e Inglés
- Palabras claves en español e inglés seguidas e cada resumen, máximo 10 palabras
- Mínimo 21 referencias citadas en normas APA 2016 de carácter nacional e internacional.

### ***Descripción de Estructura del Documento en Extenso***

#### **1. Resumen**

Debe sintetizar el propósito, metodología, resultados obtenidos y conclusiones, el cual debe ser describirse de manera coherente y articulada en un solo párrafo no excediendo las 300 palabras.

#### **2. Introducción**





Este aparte debe describir de manera consistente y precisa el problema y fines de investigación tomando como fundamentación fuentes bibliográficas y contextualizadas con el estado del arte del tema en análisis.

### 3. Metodología

Los autores deberán realizar una descripción del método de análisis, modelo o procesos empleados para llegar a los resultados de la investigación soportados y fundamentados en la bibliografía de referencia respecto al tema siendo coherentes con el problema de investigación y los objetivos o fines trazados en la fase o resultados de investigación.

### 4. Resultados

Descripción de los hallazgos encontrados de manera lógica, coherente e iterativa respecto al problema de análisis, los fines propuestos en el documento propuesto y la metodología descrita, ilustrándolo a través de las estimaciones, métodos y procesos aplicados.

### 5. Discusión

En este aparte se realiza un análisis de los resultados obtenidos en contraste a otras experiencias revisadas a través del estado del arte fundamentados a través de referencias bibliográficas que guarden relación directa estas deben ser preferiblemente de en su mayoría de los últimos cinco años, las cuales deben ajustarse a las normas APA sexta edición.

### 6. Referencias Bibliográficas

El documento en extenso debe contener citas reseñadas en el texto, por lo que no deberán incluirse bibliografías que no sean citadas dentro del cuerpo del trabajo, estas deben garantizar la fundamentación y coherencia a nivel teórica, metodológica y de análisis de resultados de la investigación.

El proceso de citación se debe realizar en orden alfabético utilizando los parámetros establecidos en la citación de Normas APA 2016, las citas deben ser preferiblemente de revistas



especializadas de carácter nacional o internacional de alto impacto, con un número de citación mínimo de 21 referencias, este aparte tendrá un valor significativo en la aceptación del documento para efectos de publicación.

Es necesario resaltar que si el producto de investigación ha tenido financiación o cofinanciación debe ser aclarado en la presentación respectiva.

El documento no debe contener mayúscula sostenida, no se deben incluir notas de pie de página, las citaciones realizadas en el texto deben estar acorde a lo sugerido por las Normas APA versión 6, el texto debe justificarse, aplicar sangría al inicio de cada párrafo (0,6) en la línea, se recomienda no hacer uso de las viñetas, las imágenes que sean utilizadas en el documento deben tener una buena resolución que faciliten la visibilidad al lector las cuales deben ser insertadas como imagen en formato JPG o PNG, las tablas, mapas conceptuales y gráficos no debe contener color, todas las cuartillas deben presentarse de manera vertical, el tipo de letras par el cuerpo del documento es Time New Roman 12 puntos, con interlineado sencillo.

La extensión máxima de los documentos en extensos debe ser de máximo 25 páginas incluyendo portada y referencias.

Para la identificación del documento se describe: I nombre y apellido seguidos sin espacios o caracteres especiales, seguido del país y la clave. El documento debe ser enviado a los correos: [eventos@unicesar.edu.co](mailto:eventos@unicesar.edu.co) dentro de los plazos descritos en el cronograma de actividades.

El comité evaluador realizará la respectiva valoración de los trabajos, enviando los resultados por correo electrónico el dictamen.

### **Características de los Documentos**

- **Inéditos:** El documento en extenso no debe tener publicación previa y será responsabilidad de los autores el garantizar obtener los permisos para la reproducción parcial de los contenidos de los documentos de otras publicaciones y de garantizar la





correcta citación. Los análisis y opiniones reflejadas en los documentos en extensos son responsabilidad de los autores, por lo cual la editorial UNICESAR no se hace responsable del plagio.

- **Autorías:** en la referenciarían de los autores deben registrarse de manera exclusiva las personas que realizaron su aporte intelectual para el desarrollo del trabajo de investigación socializado a través del documento en extenso o como resumen de ponencias. La editorial UNIESAR publicaciones no se hace responsable de los conflictos de derechos de autores que se deriven de los trabajos publicados.

Los autores deberán incluir dentro de la presentación del trabajo una carta donde manifiesten su intención de cesión de derechos del trabajo para su publicación en el libro generado producto del encuentro internacional, respecto a la socialización de las ponencias se deberán ajustar al formato de presentación general suministrado por el comité organizador del evento.

### ***Parámetros para la valoración de los documentos en extenso***

Para efectos de valorar los trabajos que apliquen a la convocatoria se tendrán en cuenta las siguientes variables por parte de los pares evaluadores.

- Coherencia de la temática con los objetivos del encuentro
- Innovación
- Originalidad
- Aplicabilidad
- Pertinencia con el contexto
- Claridad de las ideas
- Coherencia en los argumentos
- Impacto en la generación de conocimiento
- Calidad de las referencias bibliográficas
- Armonía entre los objetivos propuestos y los resultados obtenidos.





- Los resultados del **IV Encuentro Internacional en Ciencias Administrativas Contables y Económicas** serán publicados en la página web institucional en el dominio correspondiente a [eventos.unicesar.edu.co](http://eventos.unicesar.edu.co) con ISSN generando como productos memorias de resúmenes y libro resultado del encuentro internacional con código ISBN registrado ante la Cámara Colombiana del Libro con sello editorial UNICESAR en formato electrónico y de distribución gratuita, los dos mejores artículos según puntaje de PARES EVALUADORES, con los parámetros establecidos por la Universidad Popular del Cesar podrán publicar en la revista CONOCIMIENTO GLOBAL del Centro de Investigaciones y Capacitaciones Interdisciplinares, la cual esta indexada en categoría B; se seleccionaran 10 trabajos que en su orden respectivo obtengan las mejores evaluaciones de los pares evaluadores, para publicación del libro de publicación de resultados de investigación Perspectivas titulado **“Ciencias Administrativas Contables y Económicas Volumen 3”** y el resto de trabajos podrán ser publicados en el libro de resúmenes de ponencias **“Temas transversales de Ciencias Administrativas Contables y Económicas tomo IV.”** Con sello editorial e ISSN.